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Ata da 163ª Reunião Extraordinária do Conselho Pleno da Andifes, convocada em 26 de setembro de 1 

2023 e realizada em 18 e 19 de outubro, do mesmo ano, em Brasília- DF, na Sede da Andifes, com a 2 

pauta: Informes da Comissão de Financiamento, juntamente com o Fórum de Pró-reitores de 3 

Planejamento e Administração (Forplad); informes do Colégio de Pró-reitores de Graduação das IFES 4 

– COGRAD sobre o Censo da Educação Superior 2022; eleição para o Conselho Fiscal da Andifes; 5 

apresentação e atualização do Programa de Mestrado em Administração Pública – 6 

PROFIAP/ANDIFES; informes do Fórum Nacional de Pró-reitores de Gestão de Pessoas das 7 

Universidades Federais – FORGEPE; informes da Comissão de Ciência, Tecnologia e 8 

Empreendedorismo; informes do Colégio de Gestores de Comunicação das Universidades Federais – 9 

COGECOM e do Colégio de Gestores de Tecnologia da Informação e Comunicação das IFES – 10 

CGTIC; informes Gerais. Estiveram presentes os reitores ou os seus representantes: Airon Aparecido 11 

de Melo (UFAPE); Alfredo Macedo Gomes (UFPE); Américo Nunes da Silveira Neto (UFJ); Ana 12 

Beatriz de Oliveira (UFSCar); Antonio Claudio Lucas da Nóbrega (UFF); Antônio Fernandes Filho 13 

(UFCG); Cláudia Aparecida Marliére de Lima (UFOP); Custódio Luís Silva de Almeida (UFC); Dácio 14 

Roberto Matheus (UFABC); Demetrius David da Silva (UFV); Emmanuel Zagury Tourinho (UFPA); 15 

Georgina Gonçalves dos Santos (UFRB); Heron Laiber Bonadiman (UFVJM); Irineu Manoel de Souza 16 

(UFSC); Isabela Fernandes Andrade (UFPel); Jacques Antonio de Miranda (UFOB), Joana Angélica 17 

Guimarães da Luz (UFSB);João Alfredo Braida (UFFS); João Chrysostomo de Resende Júnior 18 

(UFLA); Jones Dari Goettert (UFGD); José da Costa Filho (UNIRIO); José Daniel Diniz Melo 19 

(UFRN); Ludimilla Carvalho Serafim de Oliveira (UFERSA); Marcele Regina Pereira (UNIR); 20 

Marcelo Augusto Santos Turine (UFMS); Marcelo Pereira de Andrade (UFSJ); Márcia Abrahão 21 

Moura (UnB); Marcos Flávio de Oliveira Schiefler Filho (UTFPR); Margarida de Aquino Cunha 22 

(UFAC); Marinalva Vieira Barbosa (UFTM); Natalino Salgado Filho (UFMA); Paulo Cesar Miguez 23 

de Oliveira (UFBA); Paulo Sérgio de Paula Vargas (UFES); Raiane Patrícia Severino Assumpção 24 

(UNIFESP); Ricardo Marcelo Fonseca (UFPR); Roberlaine Ribeiro Jorge (UNIPAMPA); Roberto de 25 

Souza Rodrigues (UFRRJ); Sandra Regina Goulart Almeida (UFMG); Sandro Amadeu Cerveira 26 

(UNIFAL-MG); Sylvio Mário Puga Ferreira (UFAM); Telio Nobre Leite (UNIVASF); Valder Steffen 27 

Júnior (UFU); Valdiney Veloso Gouveia (UFPB); Valter Joviniano de Santana (UFS)Com os 28 

cumprimentos, a presidente da Andifes, reitora Márcia Abrahão Moura (UnB), inicia a 163ª Reunião 29 

Extraordinária do Conselho Pleno com uma homenagem da Andifes ao secretário-executivo, Gustavo 30 

Balduino, pelos 30 anos de dedicação à entidade. Na sequência, os membros da Diretoria Executiva 31 

realizam informes: relato de reunião com o Presidente da Comissão de Educação da Câmara dos 32 

Deputados, deputado Moses Rodrigues (UNIÃO/CE), para tratar sobre orçamento 2024 e sobre o 33 

Projeto de Lei de escolha de reitores das universidades federais; reunião com o presidente da Comissão 34 

de Constituição e Justiça e de Cidadania da Câmara dos Deputados, deputado Rui Falcão (PT-SP), 35 

com o líder do Governo na Câmara dos Deputados, deputado José Guimarães (PT-CE), e com o relator-36 

geral do Projeto de Lei Orçamentária Anual 2024 (PLOA 2024), deputado Luiz Motta (PL-SP), para 37 

tratar, entre outras pautas, do orçamento das universidades federais. Nestas interlocuções, foi pautado: 38 

a recomposição do orçamento destinado ao funcionamento das universidades federais em 2024 para 39 

valores equivalentes aos do orçamento de 2010, corrigidos pelo IPCA e o repasse, em 2023 para as 40 

universidades federais dos R$ 193 milhões do valor da recomposição orçamentária aprovado na PEC 41 

da Transição, os quais estavam destinados especificamente para as universidades federais e não foram 42 

repassados pelo MEC. O presidente da Comissão de Educação se comprometeu em apresentar a 43 

proposta de recomposição para o orçamento de 2024, no valor de R$ 2,5 bilhões, montante pleiteado 44 

pela Andifes. A Diretoria da Andifes e alguns reitores acompanharam a votação, e a Comissão de 45 

Educação da Câmara dos Deputados aprovou o relatório do deputado Patrus Ananias (PT-MG) pela 46 
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aprovação do projeto de lei 2699/2011, que trata sobre a nomeação de dirigentes das universidades 47 

federais. Pelo texto, no lugar da lista tríplice, passarão a ser encaminhados ao Ministério da Educação 48 

apenas os nomes do reitor(a) e do vice-reitor(a) eleitos pela comunidade acadêmica. O relatório segue 49 

para Comissão de Constituição e Justiça do Senado (CCJ). A presidente da Andifes parabeniza a 50 

presença dos reitores e reitoras na importante solenidade de assinatura de acordos de cooperação para 51 

a expansão da Rede Nacional de Comunicação de Pública (RNCP), coordenada pela Empresa Brasil 52 

de Comunicação (EBC). A cerimônia, realizada no Palácio do Planalto, teve a presença dos ministros 53 

da Educação Camilo Santana, da Secretaria de Comunicação Social da Presidência da República, Paulo 54 

Pimenta, das Comunicações, Juscelino Filho, da presidente da Andifes, reitora Márcia Abrahão Moura, 55 

do presidente da EBC, Hélio Doyle, e de reitores e reitoras das universidades federais brasileiras. Ainda 56 

na pauta de informes, a presidente informa que participou do Seminário Nacional para Fortalecimento 57 

das IFES e de Boas Práticas de Incentivo à Permanência e Integração Acadêmica, realizado pelo 58 

Ministério da Educação, nos dias 17 e 18 de outubro de 2023. A ideia é de que a Andifes realize 59 

seminário com este mesmo tema. A diretoria também participou de reunião com a secretária de 60 

Educação Superior do MEC, Denise Pires de Carvalho, para tratar de questões da área de pessoal dos 61 

hospitais universitários geridos em parceria com a Ebserh. Foi deliberada a criação de um Grupo de 62 

Trabalho, composto por representes do MEC, da Ebserh e da Andifes. Foram indicados como 63 

representantes da Andifes, como titulares, o reitor Valder Steffen Júnior (UFU) e a pró-reitora Mirian 64 

Dantas (UFRN) e, como suplentes, o reitor Valter Joviniano de Santana Filho (UFS) e a pró-reitora 65 

Jeanne Liliane Marlene Michel (UFSCar). Na mesma data, foi realizada reunião do Grupo, com a 66 

presença do presidente da Ebserh, para tratar de vagas em Cursos de Graduação em Medicina e das 67 

questões de universidades com curso de medicina, sem hospitais. Todos estes pontos continuarão 68 

sendo tratados no Grupo de Trabalho MEC/Ebserh/Andifes, com próxima reunião marcada para o 69 

dia 16 de novembro.  Na oportunidade, também foi tratada a questão orçamentária com a secretária 70 

Denise Carvalho. Foram relatadas as interlocuções que a Andifes vem fazendo e solicitado o apoio 71 

do MEC. A secretária informou que o MEC sofreu contingenciamento, mas que este 72 

contingenciamento não foi repassado às universidades. A coordenadora do Fórum Nacional de Pró-73 

Reitores de Gestão de Pessoas das IFES – (Forgepe), Mirian Dantas (UFRN), faz os seguintes 74 

informes: sobre a Liberação de Códigos de Vagas, a equipe da SESu/MEC informou que, até dezembro 75 

de 2023, serão liberados os códigos de vagas docentes do magistério superior pactuadas em anos 76 

anteriores. A liberação desses códigos não implicará em aumento do Banco de Professor-Equivalente 77 

(BPEq) e o consumo será feito a partir do saldo disponível em cada universidade. No que diz respeito 78 

aos códigos de vagas/expansão autorizados pela Portaria Conjunta MGI/MEC Nº 29, de 28/07/2023, 79 

a previsão de liberação é para o início de 2024 no caso dos códigos de cargos docentes. Quanto aos 80 

códigos de cargos de técnicos, a previsão ainda não está definida, pois depende de um Projeto de Lei 81 

(PL) de transformação de cargos; com o objetivo de uniformar entendimentos e dar celeridade às 82 

pautas encaminhadas pelo Forgepe/Andifes, foram constituídos Grupos de Trabalho (GTs) com a 83 

participação da SESu, SETEC, Forgepe/Andifes e Forgepe/Conif. As pautas dos GTs incluem: 84 

contratação de Profissionais para Atendimento de Pessoas com Deficiência, alteração dos Marcos 85 

Legais de Proteção contra o "sequestro" de Servidores (requisição); regulamentação de TAE 86 

Substituto; alteração do Decreto 7.485/2011; sobre Carreira Docente - Progressão e Promoção, a 87 

SGP/MGI emitiu a Nota Técnica SEI nº 33863/2023/MGI, manifestando-se sobre a possibilidade de 88 

desenvolvimento na carreira em mais de um nível por vez. Esse entendimento representa um avanço 89 

importante para a Procuradoria-Geral Federal (PGF) consolidar a compreensão dessa questão que tem 90 

se arrastado por anos; também foi destacado o Decreto 11.722/2023, que trata do Concurso Público 91 

Nacional Unificado e estabelece seus órgãos de governança. É importante estudar os benefícios desse 92 
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modelo para as IFEs, sobretudo nos concursos de TAE; sobre aplicação das Cotas Raciais nos 93 

Concursos Públicos, observou-se que cada instituição aplica as cotas raciais de maneira diferente, e 94 

muitas ainda não as aplicam. Sugere-se uma ação conjunta com a PGF para obter um parecer que 95 

padronize o entendimento entre as IFES e garanta a aplicação das cotas de forma mais inclusiva; sobre 96 

a Lei 12.711/12, que instituiu o sistema de cotas para ingresso nas universidades, está em tramitação 97 

no Congresso e requer atenção para a definição de indicadores que possibilitem a mensuração dos 98 

profissionais necessários para atender a essa política importante; sobre dimensionamento de Pessoal, 99 

o Ofício Circular SEI nº 1122/2023/MGI de 06/10/2023 recomenda o Planejamento e recomposição 100 

da força de trabalho, com a utilização do Dimensionamento de Força de Trabalho (DFT). O Forgepe 101 

realizou um estudo sobre o DFT e recomenda sua aplicação, pois se adapta bem à organização de 102 

trabalho das IFEs. Reconhecemos que essa não é uma tarefa fácil, mas é essencial para a reestruturação 103 

do QRSTAE, e destaca que o esforço de implantação do DFT pode ser otimizado se planejado em 104 

conjunto com o Programa de Gestão e Desempenho – PGD; sobre a Lei nº 14.681/2023, de 18 de 105 

setembro de 2023, institui a Política de Bem-Estar, Saúde e Qualidade de Vida no Trabalho e 106 

Valorização dos Profissionais da Educação, diz ser necessário que a Andifes analise a inclusão dessa 107 

política na pauta de discussão. Por fim, informa que o Forgepe está trabalhando com os seguintes 108 

Grupos de Trabalho: Carreira; Formação; Política Nacional de Desenvolvimento de Pessoas (PNDP); 109 

Saúde Mental; Programa de Gestão do Desempenho (PGD). Na sequência, o coordenador do Colégio 110 

de Pró-reitores de Graduação das IFES (COGRAD), Jerônimo Siqueira Tybusch (UFSM), faz 111 

apresentação de dados do Censo da Educação Superior 2022. Após apresentação, a presidente da 112 

Andifes destaca que os dados estão contaminados com os dados da pandemia e é necessário mostrar 113 

os dados positivos e aprofundar o debate. Na pauta eleição para o Conselho Fiscal da Andifes, a 114 

presidente apresenta os seguintes nomes para deliberação do Conselho Pleno, como titulares: reitor 115 

Alfredo Macedo Gomes (UFPE); reitora Sandra Regina Goulart Almeida (UFMG) e reitora Isabela 116 

Fernandes Andrade (UFPel); como suplentes: reitor João Alfredo Braida (UFFS), reitor Airon 117 

Aparecido de Melo (Ufape) e reitor Valter Joviniano de Santana Filho (UFS). Os nomes foram 118 

aprovados por unanimidade. Para apresentação e atualização do Programa de Mestrado em 119 

Administração Pública – PROFIAP/ANDIFES, o Conselho Pleno recebe, em participação remota, a 120 

presidente do Comitê gestor do Profiap, Teresa Cristina Carneiro. A presidente da Andifes informa 121 

que, após reunião com a presidente do Comitê gestor do Profiap, Teresa Cristina Carneiro, foram 122 

indicados mais dois nomes para compor o Comitê, o reitor Marcelo Augusto Santos Turine (UFMS), 123 

como vice-presidente, e um representante do Colégio de Pró-reitores de Pesquisa, Pós-graduação e 124 

Inovação das IFES (COPROPI), o professor Marcos José Salgado Vital (UFRR); também informa da 125 

obrigatoriedade do Comitê enviar anualmente à Diretoria da Andifes relatório de atividades para ser 126 

aprovado pelo Conselho Pleno. A presidente Teresa Cristina Carneiro (Profiap) relata as ações e 127 

expectativas do Programa, que atualmente congrega 21 universidades federais na oferta de mestrado 128 

profissional em administração pública em rede nacional; apresenta a história do Programa e as 129 

prospecções de ampliação da rede. O Programa foi criado para atender a uma demanda dos servidores 130 

técnicos das universidades federais. Desde então, a Andifes dá apoio, tanto na questão institucional, 131 

quanto na nomeação do comitê gestor e no trabalho do comitê, que cuida academicamente do curso, 132 

mas, também, gere os recursos financeiros aportados para a Rede. Na sequência, o presidente da 133 

Comissão de Financiamento da Andifes, reitor Demetrius David da Silva (UFV), juntamente com o 134 

coordenador do Fórum de Pró-Reitores de Planejamento e Administração (Forplad), Franklin Matos 135 

Silva Júnior (UFSB), traz informações orçamentárias. O reitor Demetrius David da Silva (UFV), relata 136 

pautas da última reunião da Comissão de Orçamento, realizada no dia 02 de outubro, quando foi 137 

confirmado como presidente da Comissão, junto com o reitor José Geraldo Ticianeli (UFRR), como 138 
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vice-presidente; sobre a pauta de orçamento, informa que há consenso sobre a situação orçamentária 139 

pela qual passam todas as universidades, o que reforça a necessidade de não apenas discutir os critérios 140 

adotados na matriz orçamentária, mas de suplementar os recursos a serem disponibilizados para as 141 

universidades, corroborando com a proposta da Diretoria da Andifes de demandar R$ 8,5 bilhões para 142 

o PLOA 8º-2024, ao invés de apenas R$ 6,022 bilhões”; a maioria das universidades já atingiram seus 143 

limites, e se não houver mudança de cenário, a Comissão irá elaborar nota pública, destacando todas 144 

as dificuldades orçamentárias e irá encaminhar à Diretoria da Andifes para deliberar sobre a 145 

publicação; destaca a necessidade da Diretoria da Andifes agendar reunião com a Secretária de 146 

Educação Superior do MEC, Denise Pires, e com a Diretoria de Desenvolvimento da Rede de 147 

Instituições Federais de Educação Superior (DIFES), Tânia Mara Francisco, com participação do 148 

Forplad e da Comissão de Financiamento, para esclarecer as questões relacionadas a recursos do 149 

Tesouro e recursos próprios, visto que as informações e entendimentos são divergentes, e à Ação do 150 

Reuni; foi deliberado que o Forplad será acionado para que, em conjunto com a Comissão de 151 

Financiamento, seja realizado um estudo sobre o impacto orçamentário decorrente da extinção de 152 

cargos e da vedação da contratação de Técnicos Administrativos em Educação (TAEs), com o objetivo 153 

de apresentar ao Ministério da Educação (MEC) as perdas orçamentárias sofridas pelas universidades, 154 

o que indica a necessidade de recomposição de orçamento, especificamente, para fins de terceirização; 155 

destaca a necessidade de continuar dialogando a respeito dos R$ 193 milhões referentes à 156 

recomposição orçamentária aprovada na PEC da Transição, os quais estavam destinados, 157 

especificamente, para as universidades federais e não foram repassados pelo MEC. O reitor Demetrius 158 

também informa as pautas prioritárias para as próximas reuniões: a definição ou estabelecimento de 159 

um indicador para financiamento das instituições federais de ensino superior; questão da utilização dos 160 

recursos próprios, pois ainda há o problema do teto de gastos; critérios para utilização dos recursos 161 

PAC. Na sequência, o coordenador Franklin Matos Silva Júnior (Forplad) registra que, assim como 162 

ano de 2023, o Forplad e as Comissões de Modelos e de Financiamento não concordam com a divisão 163 

orçamentária de 2024 e apresenta, por meio do Painel disponibilizado no site da Andifes, a execução 164 

orçamentária das universidades federais em 2023. Sobre o orçamento de 2024, destaca que o 165 

orçamento do Ministério da Educação, previsto para o próximo ano na PLOA 2024, está estimado em 166 

R$ 180,580 bilhões. Quando comparado com a Lei Orçamentária – LOA 2023, é R$ 21,616 bilhões 167 

maior, o equivalente a 13,60%, e informa que foi encaminhando à secretaria da Andifes documento 168 

com informações detalhadas de análise do Orçamento MEC - PLOA 2024. A presidente da Andifes 169 

destaca que o argumento sobre a evolução do orçamento do MEC é que vem do Fundo Nacional de 170 

Desenvolvimento da Educação (FNDE), mas o FNDE tem orçamento à parte; com relação ao Projeto 171 

de Lei referente ao montante de R$ 193 milhões, tem sido pautado com todos os interlocutores. Em 172 

seguida, o Conselho Pleno debate a pauta de orçamento. Após o debate, o vice-presidente José Daniel 173 

Diniz esclarece que todas as informações que retratam a realidade orçamentária das universidades 174 

foram pontuadas em documento entregue ao Ministro da Educação e relatadas, pessoalmente, em 175 

reunião da Diretória Executiva da Andifes com o ministro. A presidente da Andifes informa que uma 176 

nova agenda foi solicitada ao ministro da Educação, e têm ido feito interlocuções para que chegue até 177 

o Presidente da República. Na sequência, a presidente coloca em votação a sugestão de publicar nota 178 

da Andifes sobre a situação orçamentária das universidades. A publicação da nota é aprovada por 179 

unanimidade. Em seguida, o reitor Dácio Roberto Matheus (UFABC), presidente da Comissão de 180 

Ciência, Tecnologia e Empreendedorismo, faz informes: foi aprovada a V Conferência Nacional de 181 

Ciência, Tecnologia e Inovação, a ser realizada em junho de 2024, mas, antes, será realizada uma série 182 

de reuniões preparatórias e atividades regionais; há um conjunto de temas propostos e a ideia é 183 

incentivar que todas as universidades participem das atividades. Participou de reunião com Conselho 184 
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Nacional das Fundações de Apoio às Instituições de Ensino Superior e de Pesquisa Científica e 185 

Tecnológica (CONFIES), para tratar a respeito de proposta do Conselho encaminhada ao Congresso 186 

Nacional sobre alteração da Lei das Fundações de Apoio. A proposta foi construída sem a participação 187 

das universidades e já foram identificadas lacunas importantes para o relacionamento universidade e 188 

Fundação de apoio, que deveriam constar nesta nova Proposta de Lei; sugere que cada dirigente 189 

dialogue com os presidentes de suas Fundações a respeito do assunto; a Comissão de Ciência, 190 

Tecnologia e Empreendedorismo da Andifes também será convocada para discutir esta questão; a 191 

respeito de projetos de Lei que estão em tramitação no Congresso, e que necessitam de  manifestações 192 

de apoio da Andifes, estão sendo encaminhadas à Diretoria para deliberação. Recentemente, a Andifes 193 

manifestou apoio à dois Projetos de Lei: uma emenda à PEC da Reforma Tributária, que propõe 194 

isenção de tributos dos insumos gastos na atividade de pesquisa, e a outro projeto de desburocratização 195 

da importação. A reitora Sandra Regina Goulart Almeida (UFMG), presidente da Comissão de 196 

Relações Internacionais da Andifes, informa que encaminhará aos reitores informações sobre 197 

Congresso em Havana, de 3 a 9 de fevereiro. Trata-se de Congresso preparatório para a CRES+5, que 198 

será realizada em Brasília, de 13 a 15 de março, e aqueles que tiverem interesse devem manifestar para 199 

que a Embaixada ajude na organização da viagem;  o XXII Encontro de Reitores do Grupo Tordesilhas 200 

será realizado em Brasília, na Universidade de Brasília (UnB), de 5 a 7 de novembro, para o qual todos 201 

estão convidados; relata que, a convite da Embaixada na Rússia, visitou as universidades que passam 202 

por um momento crítico e todas as cooperações que eles tinham com a Europa terminaram. A 203 

Embaixada do Brasil na Rússia está pensando em organizar um evento, em outubro 2024, e que, 204 

posteriormente, encaminhará demais informações. A coordenadora do Colégio de Gestores de 205 

Comunicação das Universidades Federais (COGECOM), Maíra Bittencourt (UFS), informa que já foi 206 

publicada portaria com algumas concessões referentes aos acordos de cooperação com Governo 207 

Federal e com a EBC para expansão da Rede Pública de Rádio e TV e outras portarias serão publicadas 208 

na próxima semana. Em seguida, a coordenadora Maíra Bittencourt (Cogecom), o coordenador Andrés 209 

Ignácio Martínez Menéndez (CGTIC) e a vice-coordenadora Mariana Thereza Pereira Sant´Anna 210 

(Cogecom) fazem breve contextualização da proposta de agência para dar visibilidade aos conteúdos 211 

que são produzidos nas universidades, principalmente divulgação Científica. A proposta é em parceria 212 

entre Cogecom e CGTIC e já houve sinalização do MEC de investimento inicial para desenvolvimento 213 

da plataforma; informam que documento intitulado “Protocolo de Intenções para desenvolvimento da 214 

Iniciativa Brasileira de Comunicação Pública da Ciência e do Conhecimento Acadêmico” será 215 

encaminhado aos reitores e reitoras para conhecimento e manifestação de interesse à adesão da 216 

proposta. Encerrada a pauta do dia, a presidente Márcia Abrahão Moura (UnB) agradece a presença e 217 

participação de todos e encerra a 163ª Reunião Extraordinária do Conselho Pleno da Andifes. As 218 

declarações completas dessa reunião estão gravadas e disponíveis para consulta. Nada mais havendo 219 

a tratar, eu, Carlos Antônio Martins, lavrei a presente ata, a qual segue assinada por mim. 220 

 

 

 

 

 

 

 

Carlos Antônio Martins 

Coordenador Administrativo   
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